

LECTURAS 1953
CHILE, SOCIEDAD
EMERGENTE
JOAQUÍN LAVÍN Y LÓPEZ
LARRAÍN
EDITORIAL ZOI-ZADI
1985. 170 PÁGINAS
POR EDUARDO GUERRERO

En el último capítulo del ensayo Chile, sociedad emergente, los autores afirman que "la revolución silenciosa dio paso a la sociedad emergente", asserción que ya al inicio del libro había aparecido: "Detrás de los signos visibles de la 'revolución silenciosa' se abre paso a las tendencias de la 'sociedad emergente'. Esto no es de extrañar si uno de los autores es

Joaquín Lavín (el otro es Luis Larraín), quien ya en su libro anterior Chile, revolución silenciosa, había hecho gala de un excesivo triunfalismo.

Además, al igual que ese volumen, este ensayo se caracteriza por la heterogeneidad de los datos entregados, la no profundidad de los mismos y, en definitiva, un banal "aparentemente cultural" que tiene más bien la intencionalidad de llegar a lectores que convertían rápidamente al libro en un éxito de ventas.

Los ocho capítulos de Chile, sociedad emergente no se escapan de este camino. Al comienzo, en la introducción, se explicitan cuáles son los tres requisitos de esta sociedad: estabilidad, ir en la misma dirección de las grandes corrientes mundiales y el consenso sobre la "sociedad creativa".

En todo caso, el mundo del libro es amplio y positivo: textos de toda índole y, aún más, datos como "Santiago es una metrópoli de grandes proporciones (...) donde en un año



De cara a las próximas elecciones, Joaquín Lavín y Hernán Larraín afirman que Chile es una sociedad emergente, mientras Esteban Tomé recuerda 'el año de gracia de 1988', cuando 'el general bajó al llano'.

consumen 868 millones de huevos" o "Santiago es, sin lugar a dudas, una de las capitales más limpias del mundo, si dejamos a un lado su ate". Textos, a su vez, que se publican en un momento bastante oportuno.

1988... Y EL GENERAL BAJÓ AL LLANO
ESTEBAN TOMÉ
FICCIÓN CHILE
AMÉRICA-CESOC
1988. 106 PÁGINAS

Esteban Tomé ha elegido un nombre de novela para dar cuenta, día a día, del acontecer nacional en el año pasado

("año de gracia de 1988", lo llama).

Todo gira, naturalmente, en torno al hecho más significativo: el plebiscito del 5 de octubre. Así, en el epílogo, el autor puntualiza: "El general que bajó al llano y perdió la guerra de la única batalla ha dejado a sus huéspes sin conducto y divididos".

Tal como acota en el prólogo Ascanio Cavallo, el diario de vida de Tomé "tomó la forma de un testimonio vibrante". Además, sus mayores pretensiones narran en forma correcta los sucesos acaecidos en nuestro país, lo que se traduce a fin de cuentas en un aporte de carácter histórico.

A pesar de lo anterior, la especificidad del texto (año 1988) puede ser un elemento que atente contra el interés del lector, agregándose a ello demasiadas y poco significativas reiteraciones. Sin duda, un mayor trabajo en la selección del material, pensando en la publicación como libro, habría sido más que necesario. (E.G.)

Lecturas [artículo] E. G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Guerrero del Río, Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lecturas [artículo] E. G. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile